



Sindicato de
Trabajadores
Académicos de
la Universidad
Autónoma Chapingo



El Abuehuate

Gaceta Sindical STAUACh

MITIN

14 DE FEB
10:00 HORAS

Estado de las negociaciones del Emplazamiento a Huelga

Participación especial, a 40 años: Ernesto Aguilar Mondragón.
El Sindicalismo en tiempos de pandemia

Convocatorias:
Secretaría de Cultura y Deportes.
Pro-Secretaría de Jubilados

¡MITIN!

**ENTRADA PRINCIPAL
CHAPINGO**



**14 DE FEB
10:00 HORAS**

**BASTA DE PROPUESTAS
INCOMPLETAS**

**BASTA DE PROYECTOS
INCOMPLETOS**

**BASTA DE OBSTACULIZAR
EL DESARROLLO DE LA UACH**



Estamos por cumplir dos años de una transformación inesperada, tanto personal, laboral y social.

La pandemia ha golpeado la vida de cada uno nosotros de forma diferente, pero nadie ha sido inmune a sus estragos, pese a ello nuestra organización se ha mantenido a flote, con el esfuerzo de cada compañero, poco a poco nos adaptamos a los nuevos mecanismos de comunicación y participación. Hoy ya no nos preguntamos como continuar con nuestras asambleas, nos preguntamos como expresarnos, como manifestarnos y movilizarnos en el segundo emplazamiento a Huelga con estas condiciones. Sin duda no ha sido sencillo, pero nuestro sindicato no se ha detenido antes y no lo hará ahora, con la participación de todos buscamos los mecanismos necesarios para defender nuestros derechos laborales y a nuestra universidad, que en estos momentos se encuentra entre incertidumbre y sostenida por los maestros, alumnos y trabajadores.

Es por ello, que, mediante el contenido de este ejemplar, buscamos reflexionar respecto al papel del sindicato en tiempos de pandemia y su expresión colectiva.

Estamos a unos días de llevar a cabo nuestro primer Mitin con las nuevas condiciones y estamos ansiosos por gritar juntos ¡Viva el STAUACH!

Rocío Guadalupe Betancourt Roldán
Secretaria de Prensa y Propaganda
STAUACH

Contenido

**Negociaciones de
Emplazamiento** **Pág. 4**

**El sindicalismo en
tiempos de pandemia**
Ernesto Aguilar Mondragón
Pág. 5

**Relaciones
Exteriores** **Pág. 6**

**Cultura
y Deportes** **Pág. 7**

Pro-Jubilados **Pág. 9**

El pasado miércoles 9 de febrero, se llevó a cabo la 8ª sesión negociadora UACH-STAUACH, en la cual la comisión negociadora parte sindical, recibió ofrecimientos para algunos de los puntos del pliego petitorio:

Punto 5. La UACH ofrece un aumento de 3% a la tarifa de viáticos para el personal académico, ante el 30% solicitado por el STAUACH.

Punto 12. La UACH ofrece \$100,000.00 (cien mil pesos) para incrementar el fondo editorial del STAUACH.

Punto 13. Se concluirá el remozamiento de las canchas de tenis del Centro Cultural y Deportivo Ahuehuate en octubre del presente año.

Punto 14. La UACH se compromete a realizar labores de fumigación en el área de Agronomía.

Punto 17. Respecto al seguimiento al convenio del 23 de abril de 2021, relativo a la nueva normalidad, informan que se han iniciado las gestiones para capacitación y acceso a las bibliotecas digitales de la universidad.

Punto 22. Para el área de química se ha hecho la adquisición de materiales y reactivos, así como una campana de extracción con el compromiso de entregar en próximas fechas.

En lo referente a los puntos económicos, se mantiene el ofrecimiento de 3.5% de aumento salarial, mientras que en nuestras demandas de apoyo a teletrabajo no hay aún ofrecimientos oficiales.



EL SINDICALISMO EN TIEMPOS DE PANDEMIA

Ernesto Aguilar Mondragón

Ex Secretario General del STAUACH (2019 - 2021)

Es evidente que la crisis del coronavirus debe ser una señal a los sindicatos para cambiar sus formas de hacer sindicalismo. En mayor o menor grado los sindicatos universitarios -incluyendo el STAUACH, hemos operado de la misma manera desde la década de 1980, intentando encontrar soluciones temporales para complejos problemas institucionales.

La mayoría de los sindicatos universitarios y sindicatos en general -seguimos anclados en el discurso, en la falta de rumbo y credibilidad, en la poca o nula capacidad de movilización, en el desinterés de las y los agremiados o, en el peor de los casos, en el interés individual. Nos olvidamos de formar cuadros juveniles con liderazgo democrático, capacidad de crítica y propuesta que fortalezcan la autorreforma y acción sindical. Y lo estamos pagando.

¿Qué hacemos para superar estos tiempos tan difíciles?

Reinventarnos como sindicato fue la propuesta de un compañero sindicalizado en la última Asamblea General y Comité de Huelga. Para poder reinventarnos necesitamos conocer nuestro sindicato de manera integral. Conocer sus orígenes, sus luchas, sus triunfos y derrotas. Conocer el Estatuto Sindical, el Contrato Colectivo de Trabajo y, lo más importante, conocernos como agremiados y agremiadas. Es desde el conocimiento como podemos valorar lo que tenemos, crear una identidad y trascender como sindicalistas.

Una de las cosas que la pandemia nos muestra es que, si no estamos todos colaborando en un plano de igualdad, es imposible salir de esta crisis. Para construir el futuro debemos adaptarnos y adecuarnos a las nuevas necesidades y por lo tanto a nuevos mecanismos de lucha. La acción colectiva es tal vez la

mejor opción que tenemos para trascender como gremio.

“No bastan los escritos y las buenas intenciones si no se expresan en programas de acción y ejercicio de nuestra democracia. Es vital para ello la participación, siempre la participación...”

Comité Ejecutivo Sindical 2013-2015

Nuestro sindicato será protagonista de las nuevas expresiones de la lucha laboral y social si logra profundizar su capacidad innata de construir comunidad, identificación y solidaridad.



Se tuvo una reunión virtual con Luis Bonilla, representante de sindicatos de educación en Venezuela, fue secretario de educación con el gobierno de Hugo Chávez.

Alertó sobre los peligros de seguir la propuesta de la UNESCO en la Conferencia Mundial de Educación Superior (próxima a realizarse en mayo, en España), en donde el FMI y el Banco Interamericano de Desarrollo son promotores, han creado un plan de 10 puntos, generado por notables del sector privado (Universidad de Harvard, Grupo Santillana, Editorial MC Graw Hill, etc.) Sin consultar a los involucrados directos de la educación superior. Sus propuestas giran en torno a una educación privada y ampliamente tecnificada, tanto en condiciones materiales por la nueva normalidad post-COVID, así como en los contenidos de las materias.

Se propone organizar reuniones para proponer otras directrices, más allá de los puntos comerciales de la UNESCO.

SITIMTA informa sobre la asistencia a la conferencia presidencial “mañanera”, en donde no fueron recibidos y los direccionaron con otras instancias. Se reunieron el 8 de febrero con la diputada Shirley Guadalupe Vázquez, de Chihuahua, que es parte de la comisión de recursos hidráulicos; para informar el quehacer del instituto, sus investigaciones, la for-

mación de capital humano en sus posgrados que se realizan en conjunto con la UNAM, sus aportes al país, así como el bajo presupuesto que tienen asignado de 250 MP anuales, además de generar recursos propios por otra cantidad igual.

El 10 de febrero SINADOCO (Sindicato Nacional de Docentes Conalep) informa sobre la necesidad de emitir un comunicado en apoyo a su abogado y defensor de los Derechos Humanos Juan de Dios Hernández Monge, firmado por la CNSUESIC. También piden apoyo para integrar a la CNSUESIC a los compañeros de educación media de varios sindicatos de la CNTE, petición que se analizará por la comisión política.

Se acuerda reunir la comisión política de CNSUESIC para el viernes 11 de febrero para organiza la información de sindicatos sobre el avance de negociaciones en sus respectivos pliegos petitorios. La conferencia de prensa se pospone hasta tener la información necesaria y lo que surja de la reunión de la comisión política. Así mismo propone generar un plan de acción política, ya que se iniciaron pláticas con la diputada federal de Chihuahua (de la comisión de recursos hidráulicos) para generar una agenda de trabajo y un pronunciamiento.

Lorenzo Espinosa Gómez
Secretario de Relaciones Exteriores



Expresión cultural, como manifiesto subversivo, identidad colectiva.

La expresión cultural más allá de abarcar solo al arte, a las tradiciones o al *modus vivendi* colectivo, como una forma de realzar el quehacer humano y social, entre líneas y formas exquisitas, para recrear la vida: color, sabor, aromas, ritmos y demás elementos sociales, provenientes de la imaginación, creatividad y sabiduría, los cuales adornan espacios y alegran el momento de quienes los contemplan o saborean. Asimismo, la expresión cultural es la máxima representación de la identidad en todas las formas existentes posibles, precisamente, porque resalta atributos positivos y negativos de la vida misma; pero siempre, con la capacidad de recrearla e innovarla tantas veces sea necesaria. “La cultura es algo vivo, compuesta tanto por elementos heredados del pasado como por influencias exteriores adoptadas y novedades inventadas localmente...” (Verhelst, 1994:42 como se cita en Molano 2007)

Conviene subrayar que la expresión cultural, también es un manifiesto subversivo, revoltoso, en disturbio, en la desazón, cuando el pensamiento y la emoción irradian en lo visceral. Ahí mismo, las imágenes, los gritos, los matices y las fragancias, de nos recuerdan a la vida y su importancia de entender el equilibrio, la justicia,

el honor, la consolidación fraternal y demás valores sustanciales, que reedifican nuestra identidad y “el sentido de pertenencia a una colectividad, a un sector social, a un grupo específico de referencia.” (Molano, 2007, 73)

En ese sentido, recordar a nuestra identidad colectiva, como el motor fundamental del STAUACH que unifica la ideología de progreso, de un devenir histórico institucional con base en la profundidad cultural que habita cada espacio, el cual a veces es sepultado y olvidado. Que, al expresar peticiones, demandas y derechos, resurjan todas las ideas acumuladas en murales, en leyendas, en canciones y demás expresiones forjadas al interior; que las memorias de todas las personas involucradas que ya no están sean la luz que ilumine siempre la construcción de un mejor futuro laboral, académico y sindical.

Evelyn Maribel Anaya González
Secretaria de Cultura y Deportes

Fuente de consulta
Molano, O. L. (2007, Mayo). Identidad cultural un concepto que evoluciona. Revista Opera. <https://www.redalyc.org/pdf/675/67500705.pdf>





La Secretaría de Cultura y Deportes del STAUACH, convoca a profesores agremiados interesad@s en impartir, proponer y diseñar actividades deportivas, recreativas, artísticas, culturales y de bienestar en general, en las dinámicas de **natación, baile (ritmos latinos), artes marciales, yoga, meditación, torneos de básquetbol, fútbol rápido y carreras (tipo maratón), ajedrez, artes escénicas, desarrollo e inteligencia emocional y comunicación asertiva.**

BASES

- Las propuestas deberán estar dirigidas a la Secretaría de Cultura y Deportes y enviadas al correo: **culturaydeportes@stauach.org**
- Las dinámicas deberán estar diseñadas para llevarse a cabo al aire libre y/o de manera virtual, mientras continuemos en periodo de pandemia. Se contará con el apoyo técnico de Prensa y Propaganda para la realización del material virtual, mismas que serán grabadas en las instalaciones del Centro Cultural Ahuehuete.
- Las propuestas deberán ser lo más descriptivas posibles, con todos los elementos técnicos necesarios y programadas días y horarios específicos (matutino y vespertino/ entre semana o sábados)
- El apoyo a los participantes será una constancia de diseño y participación de las dinámicas, con las horas impartidas, durante el periodo de este Comité 2022/23
- La fecha límite para recibir propuestas de actividades y dinámicas, será del jueves 10 de febrero al viernes 25 de febrero de presente año

Para mayor información acerca de la presente Convocatoria, favor de escribir al:

 **culturaydeportes@stauach.org**

 **5512144341**

Horario
Lunes a Viernes
9:00 a 16:00 h



La Pro Secretaría de Jubilados convoca a los compañeros sindicalizados a participar en la comisión de jubilación, para trabajar sobre las propuestas y sugerencias que ya se enviaron, en el entendido de que la población académica en su inmensa mayoría no quiere jubilarse, pero aún así tenemos que encontrar formas de conservar de la mejor manera la salud para seguir desempeñando nuestro trabajo

Dentro de los puntos agendados tenemos entre otros:

1. Formar la comisión parte sindical para exigir a las autoridades que formen la suya y trabajar en nuestras exigencias.
2. Reactivar el vínculo con los compañeros jubilados que a final de cuentas son la razón de ser para esta cartera.
3. Verificar y puntualizar los seguros como el de gastos médicos mayores, el individual, el de autos, etc.
4. Trabajar en la capitalización del fondo para el retiro existente en el sindicato.
5. Trabajar las propuestas de algunos compañeros como la del maestro Rogelio Ascencio Rivera a quien hacemos una atenta invitación para formar esta comisión.
6. Trabajar en la casa asignada para los jubilados.
7. Construir una estela dedicada al maestro jubilado con la finalidad de que no sean borrados de la historia en nuestra universidad.

Todo lo que se trabaje en la comisión de jubilación será para mejorar las condiciones tanto de los permanezcan en la universidad como la de los que decidan jubilarse.

Con gusto los invito a formar esta comisión

Visita nuestros medios información

Facebook: @STAUACh2021

www.stauach.org





El Sindicato de Trabajadores Académicos
de la Universidad Autónoma Chapingo,
lamenta profundamente el fallecimiento del profesor

REFUGIO BAUTISTA ZANE

Profesor investigador del área de Disciplinas Humanísticas. Un ejemplo de trabajo y dedicación. Su mayor logro fue el cariño y respeto que cultivó en generaciones de estudiantes.

Enviamos nuestro pésame a familiares y amigos esperando un pronto consuelo a esta irreparable pérdida. Hasta siempre.

En Paz Descanse

Chapingo México, 04 de Febrero del 2022



ANIVERSARIO

Gaceta
Del Sindicato de Trabajadores Académicos
de la Univesidad Autónoma Chapingo

El Ahuehuate

Publicación periódica, cada 14 días.
Secretaría de Prensa y Propaganda

Comité Ejecutivo 2021-2023

Ro Linx Granados Victorino
Secretario General

Saúl Castañeda Díaz
Secretario de Organización

Porfirio Muñoz Cabrera
Secretario de Asuntos Laborales

Consuelo Castillo Mendoza
Secretaria de Asuntos Académicos

Erick Enrique Ruíz Vargas
Secretaría de Actas y Acuerdos

Rocío Guadalupe Betancourt Roldán
Secretaria de Prensa y Propaganda

Lorenzo Espinosa Gómez
Secretario de Relaciones Exteriores

Amanda Yaollín Díaz Anguiano
Secretaria de Finanzas

León Fidel Márquez Ortiz
Secretario de Previsión Social

Evelyn Maribel Anaya González
Secretaria de Cultura y Deportes

Ana Leticia Breceda
Secretaria de Delegaciones Regionales

Humberto Espejel Mejía
Secretario de Higiene y Seguridad

Luis Rey Dircio Barrios
Pro-Secretaría de Jubilados

prensaypropaganda@stauach.org

Teléfono: (01595) 9-52-15-00, Ext: 6699 y 6701.

Dirección: Divulgación N° 14, Col. Gilberto Palacios de la Rosa, Chapingo, Estado de México. C.P. 56230